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要在亚运会上捍卫主场荣誉

这枚奖牌实至名归

来到中国三年多时间， 塞尔
维亚人亚历山大·扬科维奇很少
出现在聚光灯下。 受疫情影响，
他执教的中国U23男足自2020年
来从未参加国际比赛。

即将在3月23日开幕的 “迪
拜杯” 国际足球邀请赛， 是这支
U23国足建队后真正意义的首
秀。 今年9月， 他们将参加杭州
亚运会。 对于 “寒冬” 中的中国
足球来说， 这支球队代表未来，
承载希望。

近距离观察这支U23国足 ，
能明显感受到扬科维奇鲜明的个
人烙印： 强调纪律、 身体对抗和
牺牲精神。 在接受新华社记者的
专访中， 扬科维奇毫不避讳自己
的目标———他的球队要在杭州捍
卫主场荣誉。

要求 ： 从体脂率低于
10%做起

只要和扬科维奇接触， 都会
对他近乎严苛的自律印象深刻：
每天雷打不动10公里跑、 极为健
康的饮食……而在他的队伍里，
所有球员必须在8点前吃完早饭，
体脂率超过10%的队员不能上场
比赛。

“我的要求很简单，不是针对
某一个人。这是足球世界的规则，
想在高强度对抗中获胜， 必须要
有强壮的身体。 体能和力量达不
到要求，我们就会输球。 ”扬科维
奇说 ，“一个体脂率15%的球员 ，
就不可能踢出高水平比赛。 ”

“我不试图改变中国人的饮
食习惯， 但球员必须清楚什么是
不健康的食物。 你可以吃一点，
这也意味着明天训练你必须更加
努力。” 扬科维奇表示， 希望督
促年轻球员能养成自律的习惯，
而好的习惯会感染全队。 “纠错
并不容易， 但我很高兴所有队员

都遵守了要求。”
“三年来我一直在学习中国

文化， 试图理解中国球员的想法
和习惯， 我也在研究如何将中国
在其他运动项目， 比如北京冬奥
会取得成功的经验应用到我的球
队。 在这个过程中我和球员都成
长了很多， 只有我真正了解我所
处的环境， 才能运用我的专业知
识， 打造出一支真正代表中国价
值观的队伍， 让所有球员都愿意
为球队付出一切。 疫情下足球遇
到很多困难， 需要球员的牺牲精
神。 ”

球队工作人员告诉记者， 扬
科维奇已有近一年半没有回国见
家人 。 对此扬科维奇显得很坦
然： “让别人做牺牲说起来总是
很容易。 我希望成为球员们的榜
样， 督促他们去付出。 只有我自
己先做到了， 我才有资格去要求
他们做到同样的事情。”

“等到杭州亚运会， 我的要
求是球员体脂率不能超过9%。”
扬科维奇补充道。

选人： 选球技更是选态度

在扬科维奇的足球理念里，
态度是排在首位的。 “我们不只
考察球员的球技， 更是考察他们
的性格 。 球员首先要有团队精
神， 在场上愿意吃苦。 在我这没
有训练和比赛之分， 每时每刻都
必须拼尽全力。”

“我们是代表中国出战，身穿
国家队战袍， 球员们要有强烈的
荣誉感。我们会选择这样的球员，
这支球队才能在场上不停地去战
斗，面对任何对手都不会畏惧，展
现出足够的侵略性， 在全场保持
高强度拼抢。 ”扬科维奇说。

目前扬科维奇的球队阵容尚
不完整。 戴伟浚、 朱辰杰两位适
龄球员正代表国家队参加世预赛
12强赛， 等到杭州亚运会时U23
国足还将招入三名超龄球员。

“我和国家队主教练李霄鹏
指导保持着良好的沟通， 教练团
队和所有球员都有密切联系。 我

传达给每一名球员的信息都很明
确， 无论你是30岁还是18岁， 球
队的要求都是一样的。 作为超龄
球员， 不仅要满足球队的技战术
需要， 更要能够在各方面成为年
轻人的榜样。”

“我们还有足够的时间去观
察， 对阵容进行调整。 在我这里
没有人的位置是稳固的， 机会是
平等的。 任何人都不能拿过去说
事， 他们必须向我展示出能力和
态度。” 扬科维奇说。

目标： 希望成为赢家

虽然两年没有参加正式比
赛， 但扬科维奇并不因此感到困
扰。 “造成问题的原因与足球无
关， 我们必须适应。 我非常荣幸
能够有机会来中国执教， 我一直
准备好了去面对各种困难。 对我
来说没什么借口可找， 足球要靠
自己去创造机会。”

“我喜欢从积极的一面去看
待足球。 与其他球队相比， 我们

失去了一些参加高水平国际比赛
的机会， 但我们利用这段时间组

织了几次高质量的训练营 ，
因此我并不认为我的球队
竞争力不如其他球队， 我

一直告诉球员们要有
信心。”

“ 当 然 我
也 非 常 高 兴 能
够 来 参 加 ‘ 迪
拜杯 ’， 只有通
过跟高手过招 ，
才 能 知 道 我 们

的真实 水 平 如 何 ，
然后有针对性地进行

提高 。 最后六个月的备
战关键期 ， 我们要尽可

能多去踢高水平比赛。” 扬科维
奇说。

扬科维奇表示， 来到中国后
他给自己设定了很多目标： “我
希望能培养出一批有竞争力的球
员 ， 希望为国家队输送更多人
才， 希望更多年轻球员能打上中
超。 我一直告诉这些年轻队员，
只有通过比赛才能成长， 鼓励他
们跳出舒适区去寻找踢球机会，
而不是在大俱乐部坐板凳。 我很
高兴我的一些目标正在实现， 不
少球员已经在中超站稳脚跟， 他
们成长很快。”

“而所有这些小目标， 最终
都为了杭州亚运会的大目标。 我
不是一个藏着掖着的人， 我一直
说要朝着最高的目标努力。 在比
赛里只有一个球队能成为赢家，
我想要让中国队成为这个赢家。
我知道中国足球在过去经历了很
多令人失望的时刻， 我们想要带
来一些改变。 我们希望能在杭州
捍卫主场， 就像中国代表团在北
京冬奥会上那样， 用表现让所有
中国球迷感到骄傲。” 扬科维奇
说。 据新华社

世界田联官网近日更新了包
括苏炳添在内的中国男子接力队
成员资料介绍， 在荣誉一栏中，
均添加了 “奥运会铜牌得主”。

在去年进行的东京奥运会男
子4×100米决赛中 ， 由苏炳添 、
谢震业、 吴智强和汤星强组成的
中国队位居第四， 意大利、 英国
和加拿大队分获前三名。 国际体
育仲裁法庭 （CAS） 今年2月18
日发布公告， 认定英国短跑运动
员奇金杜·乌贾在东京奥运会期
间违反了反兴奋剂条例， 乌贾在
东京奥运会男子4×100米接力决
赛和男子100米比赛中取得的成
绩都将被取消。 由于英国队的银
牌被收回， 加拿大队递补银牌，
而排名第四的中国队递补铜牌。
这也是中国男子接力队在奥运会
上获得的首枚奖牌。

虽然迟到， 但不会缺席， 这
枚奖牌可谓实至名归， 因为这是
努力奋斗、 坚持不懈的结果。 回
望过去， 中国男子接力队从无法
进入世界大赛决赛， 到世锦赛获
得银牌， 再到里约奥运会位列第
四 ， 每一步跨越都是汗水的结
晶。 正如苏炳添所言， “哪怕是
0.01秒的进步 ， 也很难 ”。 但无
论是队员受伤， 还是新老换代，
中国男子接力队始终不惧困难、
坚持不懈， 用数年的拼搏换取毫

秒进步， 终创历史。
这是信仰与传承的结果。 面

对短跑、 短跨项目被欧美人 “垄
断” 的局面， 中国运动员从未放
弃追赶。 从 “中国奥运第一人”
刘长春， 到突破历史的刘翔， 跑
道上的中国健儿一直相信创造历
史、 突破自己并非遥不可及。 每
一次突破， 都是在一代代体育人
的共同努力下完成的。 当刘翔送
来祝贺， 当中国男子接力队员送
上感谢与敬意， 我们更能看到中
国田径运动员之间的传承， 这份
传承也将帮助下一代运动员在更
高的起点上创造佳绩。

这是国家强盛的结果。 体育
运动哪怕一分一秒、 一寸一毫的
提高 ， 都凝结着背后强大的人
力、 科技支撑， 接力项目更是如
此。 从我国第一次参加奥运会到
举办奥运会， 中国体育强国建设
步伐不断迈进 ， 训练理念更先
进， 方法更科学。 不论是邀请外
教还是优质场地建设， 抑或是去
国外参赛、 交流， 没有强大国力
支撑， 便不会有如此高质量的训
练条件， 和不断突破的成绩。

功夫不负有心人。 这枚奖牌
是结果， 也是开始。 相信中国体
育将在努力拼搏、 科学训练等的
指引下， 不断发展， 向着更好的
成绩迈进。 据新华社

———专访U23国足主教练扬科维奇


